
1. 招标条件
本招标项目长江干线武汉至安庆段 6 米水深航道整治工

程已由交通运输部交水函〔2019〕88 号文批准建设，项目业主
为长江航道局，建设资金来自国拨资金，出资比例为 100%，招
标人为长江航道局，项目已具备招标条件，现对该项目的工程
河段水生生态监测进行公开招标。

2. 项目概况与招标范围
2.1 项目概况：本项目名称为长江干线武汉至安庆段 6 米

水深航道整治工程，建设范围为长江干线天兴洲长江大桥至
安庆皖河口，全长约 386.5 公里。航道建设等级为Ⅰ级，建设
标准为 6.0 米×200 米×1050 米（水深×航宽×弯曲半径），部分重
点碍航滩段航宽不低于 110 米（满足设计代表船型的单船双
向通航、船队单向通航），设计最低通航水位年保证率为
98%。主要建设内容包括：自上而下整治湖广-罗湖洲、沙洲、
戴家洲、鲤鱼山、张家洲、马当、东流等 7 个碍航滩段；建设护
滩带 24 道、护底带 4 道，坝体 10 道，高滩守护 15.4 公里，护岸
加固 13.3 公里，基建疏浚 477 万方，配套建设航道整治工程建
筑物助航标志 63 座，改造现有航行标志和已有航道整治工程
建筑物助航标志 147 座，并实施生态建设工程。

2.2 标段名称：水生生态监测
2.3 招标范围：长江干线武汉至安庆段 6 米水深航道整治

工程水生生态监测。
2.4 服务周期：2019 年 6 月至 2026 年 12 月。
3. 投标人资格要求
3.1 资质要求：投标人必须是依据中华人民共和国法律成

（设）立、并在中华人民共和国正式注册的具有独立法人资格
的机构；在人员组成结构、相应设备等方面具有相应的水生生
态监测分析能力。

3.2 业绩要求：近五年承担 1 个及以上水生生态监测类似
工程业绩。

3.3 人员配备要求：
项目负责人：具有 5 年及以上相关专业工作经历、近 5 年

担任过类似工程项目负责人。
技术负责人：具有 5年及以上相关专业工作经历、近 5年担

任过类似工程项目技术负责人（不得与项目负责人为同一人）。
3.4 联合体要求：本次招标接受联合体投标。联合体投

标的，应满足下列要求：联合体所有成员数量不得超过 3 家。
3.5 信誉要求：近 3 年内无违法违纪及不良信用记录、所

承担的项目无重大缺陷或质量问题。
4．资格审查方式
本次招标采取资格后审方式。
5. 投标人登记
本项目开评标工作在武汉市公共资源交易中心进行，投标

人购买招标文件前应取得武汉市公共资源交易中心 CA 钥匙，
并登陆武汉市公共资源交易平台（http://www.jy.whzbtb.com/）进行

报名；同时按《长江航务管理局系统建设项目进入地方公共资
源交易市场管理暂行办法》（长航规〔2013〕130 号）（http://xyxt.
cjhy.com.cn/）有关规定办理登记，并持相关原件进行现场审核。

6．招标文件的获取
6.1 凡有意参加本项目投标的投标人，在完成以上投标人

登记后，请于 2019 年 6 月 10 日至 2019 年 6 月 17 日（法定公休
日、法定节假日除外），每日上午 9:00 时至 11:30 分（北京时间，
下同），下午 14:00 时至 16:30 分，在湖北省武汉市金银潭经济
发展区宏图大道 33 号金银潭现代企业城 B1 栋 12 楼（武汉千
代工程建设招标代理有限公司），并持营业执照副本复印件、
资质证书复印件、法人授权委托书、经办人身份证原件及复印
件（以上资料均需加盖投标人公章）购买招标文件。

6.2 招标文件每套售价为人民币 800 元整，售后不退。邮
购招标文件的 ,招标代理机构在收到第 6.1 条有关材料后 1 日
内寄出，免收邮寄费，但如有丢失或迟误，概不负责。

单位名称：武汉千代工程建设招标代理有限公司
银行账号：421861206018010070672
开户银行：交通银行花桥支行
7. 投标文件的递交
7.1 投标文件递交的截止时间为 2019 年 7 月 3 日上午 9:00

时整。
7.2 投标文件递交的地点：武汉市公共资源交易中心确定

的开标室（武汉市民之家江岸区金桥大道 117 号）。
7.3 逾期送达的、未送达指定地点的或者不按照招标文

件要求密封的投标文件，招标人将予以拒收。
8. 发布公告的媒介
本次招标公告同时在中国招标投标公共服务平台（www.

cebpubservice.com）、武汉市公共资源交易平台（www.jy.whzbtb.
com）、中国水运报、交通运输部长江航务管理局政务网（https:
//cjhy.mot.gov.cn/）、长江航道局网站 (www.cjhdj.com.cn)上发布。

9. 联系方式
招 标 人：长江航道局
地 址：湖北省武汉市解放公园路 16 号
邮政编码：430010
联 系 人：李荣彬
电 话：027-82763625
招标代理机构：武汉千代工程建设招标代理有限公司
地 址：湖北省武汉市金银潭经济发展区宏图大道 33 号

金银潭现代企业城 B1 栋 12 楼
邮 编：430000
联 系 人：王达
电 话：027-82863226
传 真：027-85563393
电子邮件：whnywy@vip.163.com

日期：2019 年 6 月 10 日

长江干线武汉至安庆段6米水深航道整治工程水生生态监测招标公告
（招标编号：QD20190324）

此外，本次峰会也举行了以
“数字化 中国快递再出发”的论
坛，中通快递集团董事长&首席
执行官赖梅松、圆通速递股份有
限公司董事局主席喻渭蛟、申通
快递有限公司董事长陈德军、上
海韵达货运有限公司董事长兼
总裁聂腾云、百世集团董事长兼
首席执行官周韶宁、菜鸟副总
裁、菜鸟联盟秘书长史苗在论坛
上发言。

赖梅松在论坛上表示，中通
目前的主要工作是健全农村网
络、助力乡村振兴、加大国际网
络和末端建设、提升快递小哥收
入，加大基础设施能力建设、加
大智能化投入等。在谈及数字
化和最后 100 米时，赖梅松总结
为，数字化的最终目的是实现降
本增效；最后 100 米的关键在于

“共配共享”、“开放赋能”。在
回答阿里巴巴投资快递企业影
响时，赖梅松表示：可以帮助企
业更好地服务于用户、为用户创
造价值，同时可以降低社会物流
成本。

喻渭蛟表示，圆通当下正通
过科技力量实现企业再升级，重
塑圆通绩效机制，重新打造科技
新平台。在谈及最后 100 米时，
他表示关键是差异化竞争，要跳
出快递市场，着眼大物流市场，
做好小事，想着大事。

此外，喻渭蛟也给想涉足快
递的创业者“泼了冷水”，他表示

“千万不要认为快递还很好做，现在是
上游和下游融合的时代，快递和物流
融合的时代，国内和国际融合的时代，
资本和技术融合的时代，千万不要简
单的看我们快递，如果你只是来做快
递的，你不要来做，你要来做快递物
流，你要来做整个的生态圈。”

陈德军论坛上指出，数字化管理，
让管理者清晰、准确、实时地掌握企业
运营情况，为决策提供可靠的依据。
让管理更加精细、让作业更加高效、让
成本更加合理、让问题及时得到解决，
数据已成为管理者不可缺少的管理工
具。

在谈及阿里巴巴的投资时，陈德
军用了 3 个比喻：“傍大款”，指和阿里
巴巴这样的巨头合作 ;“穿小鞋”，指通
过 资 源 整 合 实 现 更 好 发 展 ；“ 戴 绿
帽”，指实现可持续发展。陈德军表
示，菜鸟与申通快递的深度合作，双方
将在资源、管理、技术等方面实现资源

共享，优势互补和优化升级，共
同打造优质的综合快递服务链，
通过多元化合作，共同来提升快
递的服务体验，尤其是末端的服
务水平上，将会给客户带来更新
的服务服务模式和体验。未来
的快递企业将会是科技型、平台
型、数据化的，申通正在向这个
方向发展。

周韶宁也表示，数字化已成
为智慧物流企业的基础，更是奠
定未来发展的基石。物流企业
需要在技术上进行前瞻性投入、
引领未来创新，信息技术、自动
化及人工智能等技术革新，推动
行业发展。从三个维度来看，物
流对数字化应用的需求更高：以
最后一公里为例，复杂业务场景
与诉求，需要大量数据存储和运
维，以及动态路由来匹配，并做
到时效、成本更加优化。

在谈到最后 100 米时，周韶
宁也强调了“多元化”“数字化”
和“创新”。他表示，物流行业对
技术的要求越来越高，信息技
术、大数据、人工智能等应用，提
高整个物流网络的连通性和可
视性。现在各个快递企业在干
线方面差距不大，快递服务最重
要的一点在于最后一百米，这一
环节一定是多元化、数字化、以
创新提供服务的。自主创新能
力，将成为物流企业的核心竞争
力。

在论坛上，聂腾云多次强调
了满足消费者各种不同的诉求。在聂
腾云看来，快递的关键在于更“快”，
如何提升效率，如何降低成本，如何多
方面满足消费者的体验。回顾 2018
年，他表示，韵达的核心关切也是多方
面满足消费者需求。在回答对数字化
的看法时，聂腾云表示“持续加大投
入，让服务更便捷”；在回答快递业目
前的创新机遇有哪些时，他依然强调
业内创新应围绕如何满足消费者需求
进行。

聂腾云表示，“最后 100 米是我们
触及到消费者的地方，我们要努力满
足多层次的各种的需求，像有些消费
者喜欢让你把快递放在柜子里，他过
一会自己拿；有一些在办公楼里开会，
你叫他出来签收也很难，他喜欢让你
放在前台，还有些在青年公寓，我经常
看见他们叫我们派一个帅一点的快递
员过去……所以，各种各样的需求都
会有，我们要努力的让消费者满意。”

在未来三年内，菜鸟裹裹与快递行业每年将
为超过 10 亿人次提供全新寄件服务；菜鸟驿站将

同合作伙伴共建 10 万个社区级站点；菜鸟 Iot 技术
将和快递行业共同连接 1 亿个智能物流终端。

物流业数字化再加速物流业数字化再加速
□ 叶帅 文/图

近日，以“数字化再加速”为主题的第四届菜鸟全球智
慧峰会在杭州召开，阿里巴巴集团 CEO、菜鸟网络董事长张
勇，阿里巴巴集团首席人才官童文红，菜鸟网络总裁万霖，
丹鸟 CEO 李武昌，快狗打车总裁安静以及隐山资本、高瓴

资本、鼎晖投资、华平投资、淡马锡、红杉资本、钟鼎创投、经
纬创投、云锋基金、中金公司、九阳股份、壹玖壹玖、易流科
技等国内外知名企业相关负责人在此次峰会上做了相关分
享。

在开场致辞中，阿里巴巴集团 CEO、菜鸟网
络董事长张勇畅想了他眼中的智慧物流前
景。“未来的物流一定是从数字化到数智化，数
智世界将是我们共同面临的时代。”张勇表示，
数字化是智慧物流的初心和基石。

六年以来，无论是菜鸟还是整个物流业都
发生了脱胎换骨的变化，而变化的起点正是数
字化。

所有的数字化，都在为未来的智能化做必
要准备。“天下没有无缘无故产生的包裹，商业

形态的演进影响着物流业态的变化。”张勇说，
“物流订单的产生，都源于商业和交易订单的
发生。如何满足用户‘快、准、省’的需要，同时
满足客户和商家对货物效率的需要，这是整个
产业共同面对的目标。”

张勇认为，过去 6 年物流业的变化和菜鸟
的快速发展，正是物流社会化大协同的结果。
500 亿的包裹总量，也必将为物流业的数字化
带来前所未有的机遇。

整个物流业正在进入全面的数字化时代。

实现货物流转效率的最大化，决定了物流必然
和供应链管理高度结合在一起，这是未来的发
展趋势。“只有实现整个产业链不同企业间的
全面联动，数据打通，才能让端到端的整体流
转效率变得更高。”

“数智化的世界才刚刚开始。”张勇表示，
“未来的新技术发展，不仅会带来现有物流要
素的数字化，并走向智慧化和智能化，也必将
会创造新一代的物流要素。物流的数字化必
将带来全新商业模式。”

交通运输部原副部长、中国快递协
会会长高宏峰在致辞中表示，快递行业
在创业的第一阶段，最大限度地利用低
成本人力资源，最大限度扩大了规模，大
力压低了成本和价格，以规模效应驱动
了行业发展。

高宏峰表示，快递业不仅在“长块
头”，也在“长肌肉”，正从规模驱动转向
技术驱动。

目前，数字化技术正在推动物流行
业升级，每天 1.8 亿包裹更加依赖技术。
他举例说，小小的电子面单，五年来服务
了近 800 亿个包裹，节约资金 160 亿元，
节约纸张 3200 亿张，它代表科技进步的
力量。

高宏峰也强调，快递业与其他行业

差距显著，必须加大技术投入力度，加大
自主创新力度。“任何一个产业都要加强
自己的核心竞争力，行业必须加大自主
创新的力度。”

高宏峰表示，数字化技术正在推动
行业转型升级，在技术创新方面，物流业
不能单打独斗，需要与其它行业共同发
展，联合创新。为此，物流业要树立“无
中生有，有中生新”的理念，服务要智能
化，管理要现代化，运输要高效化；同时
也要重视末端，走向国际，与其他行业融
合发展。

高宏峰还进一步表示，物流行业要
加快与其他业态的融合发展，在多式联
运方面加强统筹协调，让服务、管理、运
输更加高效，更好地服务经济发展。

菜鸟网络总裁万霖在演讲中重申，菜鸟
一直坚持用数字化手段推动物流行业深入
发展的初心，用深化协同的方式与合作伙伴
一起建设智慧物流骨干网，努力实现全国
24小时，全球 72小时的服务。

此外，万霖也介绍了中国数字化与菜鸟
网络“一横两纵”战略推进的关系。他表
示，菜鸟网络要在横向行业数字化基础上，
打造两项垂直能力：新零售供应链能力和全
球化能力。其中，新零售供应链数字化方
面，通过 S2B2C 供应链全线打通，智慧供应
链大脑上线运行，逆向物流提升库存健康
度。全球能力方面，通过全球头程“一盘
货”、数字通关再加速、保税口岸大扩容、多
式联运加频次、全球 eHub 快速落地等，数字
化将让全球连接更紧密。

此外，新零售供应链解决方案服务，已
经不仅仅可以服务大品牌商，也成为了众多
中小品牌商的核心助力。万霖称，菜鸟通过
与零售商的合作，可以帮助品牌商将商品精
准分销到其覆盖的零售小站中。菜鸟驿站
则通过包裹自提点的数字化建设，除了解决
最后 100 米的配送问题，也成为社区商业化
的路径，目前已经承载了社区团购、派样等
多场景服务。

而后，万霖也阐述了当前快递业面临的
挑战：天量包裹挑战全网运行极限，差异化
的交付需求，以及末端人力与成本压力巨
大。至于破解之道，万霖给出了方案：数字
化×模式创新、数字化×服务创新、数字化×
技术创新等。

“过去一年我们在智能物流骨干网上有
了全面进展，接下来通过数字化和模式创
新、服务创新、IoT（物联网）技术创新，菜鸟
与快递公司将一起创造更多新价值，其中数
字化是基础，是为未来的模式、服务和技术

创新做准备。 IoT 是物流要素数据化的重要手段。”万霖
说。

在演讲结束时，万霖也宣布了菜鸟未来三年的数字
化目标，并宣布将与快递合作伙伴一起共同创造 500 亿
元增量价值。

具体而言，在未来三年内，菜鸟裹裹与快递行业每年
将为超过 10 亿人次提供全新寄件服务 ;菜鸟驿站将同合
作伙伴共建 10万个社区级站点 ;菜鸟 Iot 技术将和快递行
业共同连接 1亿个智能物流终端。

在分享 IoT 如何助力物流数字化升
级时，菜鸟首席技术官谷雪梅首先回顾
了菜鸟网络 IoT 的成绩，据其介绍“目前
IoT 实现了菜鸟网络所有园区的全覆
盖”。在其看来，目前物流行业 IOT 现状
是无标准、安全低、成本高。面向未来，
物联网可参考互联网发展路径：积累足
够的数据，然后实现供需匹配、全局优
化，从而使行业实现颠覆式的升级。在
具体发展步骤上，她提出了三步走的发展
策略：系统化，实现过程的监督和管理；数
字化，进行数据的搜集和整理；智能化，实
现供需匹配和全局优化。

此外，谷雪梅还展示了菜鸟网络在
“端”方面的创新：极简 PDA。该款产品，
通过六个按键，小巧轻便，易于操作，可
以编程，价格是同类产品的十分之一，使
用门槛低，并且成为了数字仓与实体仓
的连接器，可以基于声光电技术以震动、
灯光闪烁等形式引导实体仓内工人完成
拣选、补货等任务，实现实体仓与数字仓

的实时同步，达到仓储作业的智能化，提
高作业效率。

针对目前物流物联网标准不一、技
术复杂、数字化升级止步不前的现状，谷
雪梅正式宣布，菜鸟网络将和行业共建
物流 IoT开放平台，欢迎所有物流场景及
设备接入。据其介绍，菜鸟基于数字孪
生技术、AI 和 IoT 技术打造的物流 IoT 开
放平台，可以接入任意设备，实现仓储、
运输、配送和驿站代收等物流全链路数
字化智能化升级。这一开放举动意在为
物流行业迈向物联网时代扫清技术障
碍，打造“每家公司用得起的普惠物联
网”，助力全行业数字化再加速。据悉，
菜鸟目前已经与阿里云 IoT事业部、旷视
科技和若琪达成战略合作协议，共同推
进开放平台的建设。“只有共建这个开放
平台，才能让物联网低成本和规模化扩
展，提升数字化和智能化水平，让从业者
拥有更好的体验，让消费者感受更好的
服务。”谷雪梅表示。
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智慧物流的初心和基石
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本报讯 （通讯员 孙铁成）5月 31日上午，淮安市委
市政府召开现代综合交通运输体系建设推进会，认真
落实江苏省交通强省暨现代综合交通运输体系建设推
进会要求。

会上提出，未来一段时期，淮安市交通建设要以建
设长三角重要综合交通枢纽为近期目标、以建设全国
性综合交通枢纽为远期目标，着力推进交通供给侧结
构性改革，一年打基础、三年见成效、七年大提升，加快
构建现代综合交通运输体系。

会议强调，淮安要聚焦通道建设，全面畅通交通网
络，加快打通对外“三大通道”，加快打通城市交通堵
点；要聚焦枢纽建设，加速聚合发展资源，加快建设航
空货运枢纽、加快建设高铁客运枢纽、加快打造内河航

运枢纽，充分发挥枢纽经济的极核带动效应；要聚焦交
通结构优化，积极发展绿色交通、多元经营交通项目，
不断提升综合效益，让交通真正成为城市和产业发展
的“助推器”；要聚焦为民惠民，打造人民满意交通，着
力破解城区交通难题、补齐乡村交通短板、提升交通线
路颜值，努力让广大群众享受到现代交通带来的便利
和舒适。

据悉，淮安市委、市政府此前出台了《关于加快构
建现代综合交通运输体系的意见》，细化了淮安市交通
发展的目标体系，编制了 2019-2025 年交通重点项目建
设计划，投资 1200 亿元，共计 80 个重点项目，其中铁路
项目 6 个、机场项目 2 个、公路项目 28 个、水运项目 18
个、综合客运枢纽 5个、城市交通重点项目 21个。

淮安市部署推进现代综合交通运输体系建设工作

明确1200亿总投资规模

在西安京东智能物流中
心 自 动 化 立 体 库 房 内 ，货 物
经 过 传 送 带 到 达 堆 垛 机 ，并
被堆垛机放上货架。

经 过 近 半 年 的 试 运 营 ，
京东在西安的智能物流中心
将于近期正式运营。相较于
传 统 仓 库 ，该 项 目 采 用 了 自
动 化 分 拣 系 统 、立 体 堆 垛 存
储 等 先 进 技 术 ，成 倍 提 升 了
运营效率，大大节省了人力，
日均处理订单能力超过 50 万
件。

邵瑞 摄

西安京东智能物流中心投入运营西安京东智能物流中心投入运营

峰会现场。


